

Existen varios tipos de migrantes. Todos saben hacer algo, ya sea trabajo manual o intelectual, y todos aportan a los lugares de destino.

Existen más de 280 millones de personas en el mundo que viven en un país distinto al natal por diferentes circunstancias. De ellos, un porcentaje muy pequeño tuvo acceso a estudios universitarios, pertenece a la clase media y puede costearse los costos del proceso migratorio.

Con frecuencia se preparan para mover su locación aprendiendo idiomas y revalidando sus estudios. También entran en esta clasificación las personas que son dueñas de empresas o que pertenecen a élites del conocimiento. También suelen mantener vínculos profesionales con sus países de origen y forman fuertes redes de colaboración.

La doctora Camelia Tigau, investigadora del Centro de Investigaciones de América del Norte de la UNAM, señala que, a lo largo del tiempo, la migración calificada ha cambiado y también la forma de entenderla e investigarla. Nos da algunos ejemplos.

“Muchas veces se piensa que el migrante calificado toma la decisión de salir de su país con calma, meditándolo durante mucho tiempo, pero esto no siempre es así, pues hay un gran número de profesionales que son refugiados. Hay un auge del exilio intelectual, por ejemplo, de países donde hay conflictos, como Siria, Venezuela y ahora Ucrania.”

► **La reciente crisis en Ucrania ha dejado alrededor de 8 millones de personas que buscan refugio fuera de su país, de los cuales 1.2 millones son desplazados calificados.**

# ¿Quiénes son los migrantes calificados?



► **La pandemia de COVID-19 introdujo un elemento nuevo en la migración calificada al ser evidente que las personas no tienen que cambiar su lugar de residencia para trabajar en otro país; es decir, ahora se puede laborar a distancia desde el país de origen.**



► **México está entre los primeros países que expulsa talento, pues del flujo total de migrantes, cerca de 6 o 7%, son calificados. De ellos, la mitad tiene estudios pagados con recursos públicos.**

► **Los médicos y enfermeras especializadas son las principales ocupaciones de mexicanos calificados en el extranjero.**

La migración calificada no siempre es formal pero, por lo general, se busca tener un estatus migratorio en el país de llegada. La mayoría logra convertirse en ciudadana, aunque también hay migración indocumentada calificada; por ejemplo, personas que llegan a un país como turistas y se quedan a trabajar; estudiantes que buscan empleos para pagar sus estudios, así como refugiados que han huido de sus países y aún no tienen un estatus legal.



## Reconocer el trabajo del migrante calificado

La investigadora señala que cuando se habla de la migración calificada casi siempre se piensa en científicos, pero comprende también a los empresarios, contadores, periodistas y doctores, entre muchos otros profesionistas. Otra idea que persiste es que los migrantes calificados son siempre talento joven y esto no es necesariamente así. En todo caso, los profesionales que más contribuyen a las redes del conocimiento son los de mayor edad, pues los jóvenes primero tienden a enfocar todas sus energías en consolidarse profesionalmente.

La doctora Tigau, quien se ha dedicado por varios años al estudio de este fenómeno, explica que por lo general el país de destino se beneficia más económicamente; sin embargo, este tipo de movilidad social no es una pérdida total para el país de origen. Gracias a las redes de la diáspora, se enriquecen ambas naciones por los proyectos en conjunto y porque los migrantes son una especie de embajadores culturales.

Muchos de los migrantes calificados de origen mexicano sufre discriminación, mediante frases como: “Dañan la economía local”, “No quiero que me trate un médico o enfermera mexicano”, “¿Cómo sabes tanto de matemáticas si eres mexicano?”. Estos son algunos de los prejuicios que hay en países como Estados Unidos y Reino Unido. En Canadá se acepta un poco más a los migrantes mexicanos porque la mayoría son calificados.

La especialista concluye que es importante reconocer y revalorar la contribución de los migrantes calificados a sus países de origen y de ahí la importancia de las investigaciones sobre este tema.



DIRECCIÓN GENERAL DE DIVULGACIÓN DE LAS HUMANIDADES

Esríbenos a [contactocienciaunam@dgdc.unam.mx](mailto:contactocienciaunam@dgdc.unam.mx)  
 Busca más información en [www.ciencia.unam.mx](http://www.ciencia.unam.mx)  
 Texto: Nai'xleli Castillo; diseño: Beatriz Gutiérrez de Velasco;  
 fotografías: Shutterstock.com

